

Americano. Cedió, además, en la Escuela Nacional de Bellas Artes, el local para una exposición de obras de arte organizada por los alumnos de esa escuela á favor de las víctimas de los últimos terremotos del Estado de Guerrero, y coadyuvó para que se verificara la audición de fragmentos interesantes de una partitura recientemente creada por un autor mexicano.

En el primer semestre del presente año fiscal fueron expedidos mil trescientos cuarenta y cinco títulos de propiedad que amparan trescientas cuarenta y ocho mil cuatrocientas cincuenta y siete hectáreas de terrenos nacionales, habiendo percibido la Federación la suma de doscientos treinta y un mil cuatrocientos cuarenta y tres pesos.

La construcción del edificio para el Observatorio Astronómico Nacional continúa avanzando y próximamente se instalarán las dos cúpulas de hierro que se mandaron construir á Inglaterra. En dicho Observatorio se sigue formando la carta del cielo, y se han practicado medidas sobre ciento noventa y cinco placas fotográficas para fijar la posición de treinta y cinco mil seiscientos cuarenta y cuatro estrellas.

La red meteorológica ha ido ensanchándose con la cooperación de los Estados y de algunas instituciones particulares. El Observatorio Meteorológico Central continúa publicando diariamente su carta del tiempo, y procura avisar con oportunidad los temporales que se aproximan á nuestras costas.

El levantamiento de la carta y el reparto de lotes en los pueblos del Yaqui continúan con actividad. La Comisión Geográfico-Exploradora prosigue sus trabajos en los Estados de Nuevo León, Tamaulipas, Veracruz, Campeche y Yucatán, habiendo publicado once nuevas hojas de la carta general de República.

La Comisión Geodésica sigue hacia el Sur los trabajos relativos á la medida y trazo del meridiano, noventa y ocho grados al Oeste de Greenwich, operando actualmente en los Estados de Guerrero y Puebla.

Aprobado por el Congreso de la Unión el contrato celebrado para la edificación y explotación de fábricas de dinamita y explosivos industriales, y concedido, conforme á la ley del 14 de Diciembre de 1898, el establecimiento de varaderos y astilleros para la construcción de vapores de río, se ha dado ya principio á los trabajos respectivos.

De acuerdo con las leyes que rigen la propiedad industrial, se expidieron doscientas treinta y una patentes de invención, y se declaró el registro de ciento cuatro marcas de fábrica y de comercio.

Las memorias del Certamen de París y del de Buffalo, quedaron concluídas. La Exposición de Buffalo fué un grande éxito para México, pues de ochocientos sesenta expositores que concurren, seiscientos once obtuvieron recompensas en esta forma: setenta y nueve medallas de oro, ciento cincuenta y seis de plata, ciento cuarenta y dos de bronce y doscientas treinta y cuatro menciones honoríficas.

Aceptada la invitación que se hizo á la República para su concurrencia al Certamen Internacional que ha de celebrarse en San Louis Missouri, se ha dado principio á los trabajos relativos.

La primera verificación quincenal de los patrones de pesas y medidas de los Estados se efectuó con arreglo á la ley de la materia.

En el Instituto Médico Nacional siguen adelantando los trabajos de construcción del edificio, habiéndose terminado el pabellón de la sección segunda.

El desarrollo de la minería se patentiza constantemente por el mayor número de minas que se titulan y por el establecimiento de nuevas haciendas metalúrgicas.

En el primer semestre del presente año fiscal se expidieron mil ochocientos treinta y siete títulos que amparan una superficie de veintinueve mil noventa y cinco hectáreas, esto es, hubo un aumento de más de ciento por ciento con respecto á igual período del año de mil novecientos á mil novecientos uno.

Se celebraron contratos para el establecimiento de haciendas metalúrgicas en el Distrito de Zimapán del Estado de Hidalgo y en el del Fuerte del de Sinaloa.

El Instituto Geológico lleva á efecto trabajos de importancia, habiendo terminado y publicado ya la monografía sobre las rocas eruptivas terciarias de los rhyolitas, y el estudio hidrológico del Distrito de Cadereyta Méndez en el Estado de Querétaro.

Se han celebrado contratos para el aprovechamiento de aguas en riego y como fuerza motriz en los ríos de Sabinas en Coahuila, Pesquería Chica en Nuevo León, Blanco en Veracruz, Móctezuma en Hidalgo, Turbio en Guanajuato y Soto la Marina en Tamaulipas.

La explotación de terrenos nacionales se contrató en la Isla de Santa Margarita y en una zona del Estado de Tabasco, lo mismo que la extracción de concha perla en las islas del Espíritu Santo y Cerralvo y en las costas de la Baja California, y la pesca en los Esteros "Vázquez" y "Ostiones" en la costa del Pacífico.

Fueron terminadas y aprobadas las obras hidráulicas construídas por la compañía "La Aurora" para aprovechar como fuerza motriz las aguas del río de Cuautitlán.

Comienzan á expedirse permisos para la exploración del subsuelo, en busca de fuentes de petróleo.

La propaganda para el cultivo de nuevos productos agrícolas en el país y para el del gusano de seda ha continuado. Se distribuyó semilla de gusano de seda importada de Europa, y se repartieron sarmientos de vid, semillas de tabaco, de chaparro salado, de hueyule, en buenas cantidades, y en pequeñas algunas otras, á petición de varios particulares.

La Dirección General de Estadística terminó el Anuario Estadístico número ocho y el Boletín Demográfico número cinco.

Concluídas las obras del puerto de Veracruz, fueron inauguradas solemnemente el seis de Marzo último, faltando únicamente parte del embalsado de los terraplenes. Se ha dado principio á las obras del saneamiento y abastecimiento de aguas de la ciudad, y se continúa la construcción de los edificios para la Dirección General de Faros, Correos, Telégrafos, Aduana y Estación Sanitaria.

Para terminar la superestructura del muelle fiscal de Tampico, sólo falta el piso de madera. En los muelles laterales Este y Oeste, se ha concluído la estructura inferior. Se continúa trabajando en el enrocamiento de los extremos de las escolleras de la barra.

En Coatzacoalcos se construyó un almacén para mercancías; se ha emprendido el enrocamiento de la escollera del Oeste; se terraplenaron los terrenos pantanosos, y se establecieron vías férreas para los muelles.

En el puerto de Salina Cruz se adelantó en el enrocamiento del rompe-olas del Sur; se activa la construcción del muelle provisional de madera, y se comenzaron las obras para el saneamiento y abastecimiento de aguas de la nueva ciudad.

En Mazatlán se concluyó el muro de defensa y el de sostenimiento de la calle y plaza de las Olas Altas.

En Manzanillo se terminó la Presa de Tepalcates y continúan activamente los tra-

bajos en los malecones principal y occidental, así como en el rompe-olas y el canal de Ventanas.

Ha quedado concluída la estacada de defensa en el nuevo puerto de Altata con una longitud de setecientos metros. El volumen total del terraplén ejecutado hasta la fecha es de treinta y seis mil doscientos metros cúbicos.

Se practicó la limpia de un tramo del río de San Juan en la costa de Sotavento de Veracruz, y se continúan los estudios y obras preparatorias para el mejoramiento de los ríos Pánuco, Tempoal y Tamuin, así como para la canalización entre Túcpan y Tampico.

Con el objeto de mejorar las condiciones sanitarias de la municipalidad de Tepic, se ha practicado el estudio de la localidad, formando el proyecto para hacer desaparecer los pantanos y dar libre curso á las aguas del río.

Se pusieron al servicio público dos luces permanentes en las extremidades de los rompe-olas del puerto de Veracruz, que indican la entrada á este puerto.

Se inauguraron las obras del monumento á la Independencia.

En el período transcurrido desde Septiembre último á la fecha, el aumento de kilómetros construídos en los ferrocarriles es de trescientos cuarenta y cuatro, de los cuales corresponden ciento diez y ocho al Ferrocarril de Coahuila y Pacífico, setenta y ocho al de Veracruz al Pacífico, cincuenta y cinco al Central y diez y nueve al de Mérida á Peto, perteneciendo el resto á otras líneas. Las que hoy forman la red federal alcanzan una longitud de catorce mil setecientos kilómetros. Las líneas de interés local concedidas por los Estados tienen una extensión de novecientos sesenta y seis kilómetros, y los ramales de uso particular trescientos seis kilómetros; sumando en conjunto la red ferroviaria quince mil novecientos treinta y seis kilómetros.

En el Ferrocarril Nacional de Tehuantepec, se han hecho las siguientes obras: renovación de durmientes en ciento sesenta kilómetros, balasto en ciento, substitución de rieles en cincuenta y dos, puentes definitivos concluídos, doscientos ochenta. Se hallan en construcción: los puentes de Jumuapa, Saravia y Tehuantepec; la estación de Salina Cruz y el edificio para talleres. En Rincón Antonio se construyen talleres y casa de locomotoras y las casas para empleados y operarios.

Se han comprado catorce locomotoras, sesenta furgones, setenta y cinco góndolas y veinticinco plataformas.

La comisión encargada de la revisión de tarifas, dictaminó sobre las especiales que sometieron varias empresas. Además, ha estudiado un sistema de clasificación uniforme, incluyendo bases más convenientes para el transporte de minerales y las modificaciones que parece conveniente hacer á la ley de ferrocarriles. Ha auxiliado, además, eficazmente al Ejecutivo en todos aquellos puntos en que se le ha consultado, con objeto de mejorar en un sentido práctico los reglamentos del tráfico. Igual ayuda ha prestado una comisión encargada de revisar el reglamento de la parte técnica y administrativa de los ferrocarriles, la cual ha propuesto ya las reformas y adiciones que en su sentir deben hacerse al reglamento de Octubre de mil ochocientos noventa y cuatro.

Se ha concluído la calzada de Belem á la Piedad y un kilómetro de la ampliación de la Reforma, y se han inaugurado los trabajos del nuevo camino de Mixcoac, San Pedro de los Pinos y Tacubaya.

En el camino de Tula á Ciudad Victoria, sólo falta uno y medio kilómetro en el cañón de la Mula y la ampliación de algunos tramos, para que quede terminada esa carretera en todo el trayecto de Sierra Victoria.

En el tramo de apertura de Palmillas al Puerto Ahorcado, se han hecho quinientos metros. Se han celebrado contratos para la construcción de los siguientes caminos: de Chiapa de Corso á la frontera de Guatemala, de San Blas á Tepic y de Mazatlán á Culiacán.

En el primer semestre del presente ejercicio fiscal, hubo en el ramo de Correos el siguiente movimiento:

Se crearon cuatro administraciones locales, dos sucursales y cuarenta y cinco agencias; siendo por consiguiente dos mil ciento treinta y tres el número de oficinas postales existentes.

Las correspondencias de todas clases han aumentado considerablemente. El movimiento en el primer semestre de este año ha sido de setenta y cuatro millones de envíos, contra setenta y dos millones en el mismo período del año anterior.

Los giros postales interiores ascendieron á diez y seis millones de pesos, contra doce millones en igual período del año anterior.

Los giros postales cambiados entre México y los Estados Unidos, tuvieron un aumento de treinta y siete por ciento sobre el resultado del primer semestre del año fiscal anterior, ó sea un movimiento de trescientos cincuenta y dos mil pesos. De esta cantidad corresponden doscientos cincuenta y dos mil á los giros expedidos en México y ciento dos mil á los girados por los Estados Unidos.

Los productos generales del ramo ascendieron á un millón ciento cincuenta y seis mil pesos y en el período de comparación un millón treinta y nueve mil pesos: aumento de once un cuarto por ciento.

Acerca del ramo de Telégrafos, debo informar que se han construído doscientos diez y ocho kilómetros de línea; se han cambiado ciento ochenta y cinco de hilo de hierro por de bronce, y se ha hecho una instalación completamente nueva de los hilos federales en las calles de esta capital; habiéndose emprendido, además, una formal reparación de toda la red, para lo cual se han empleado durante el período á que me refiero, unas treinta y siete toneladas de alambre de hierro y más de diez de hilo de bronce.

Como consecuencia del nuevo ensanche de la red, se han abierto otras seis oficinas al servicio público; y con el objeto de aumentar la capacidad de las líneas para dar salida al volumen de correspondencia que cada día va en creciente, se ha comenzado á establecer un plan general de transmisión múltiple.

Respecto de los productos de este servicio, debo manifestar que continúan en aumento; pues en el último semestre se obtuvieron veintisiete mil pesos más sobre lo recaudado en el correspondiente del año anterior.

Para terminar con este ramo, me complazco en informar que, habiéndose emprendido desde hace algún tiempo una serie de experiencias de telegrafía sin hilos, se ha podido alcanzar una distancia de ciento trece kilómetros en las últimas llevadas á cabo por empleados de la Administración, cerca del puerto de Veracruz.

La situación económica del país sigue mejorando visiblemente, y no tardarán en desaparecer las últimas huellas del malestar que en ciertos ramos de la producción nacional se hizo sentir el año pasado.

La renta del Timbre que, como se sabe, es el barómetro más preciso de cuantos pueden revelar las alteraciones que sufran, en sentido favorable ó adverso, las fuentes de la riqueza pública, ha seguido indicando un aumento en la actividad de los negocios, y mayor firmeza en las operaciones de aquellas industrias que sufrieron alguna paralización.